

Algunas consideraciones sobre la situación social en sub-Barrios de Domingo Savio: La Ciénaga y Los Guandules

Estas consideraciones fueron el resultado del debate con los actores de las organizaciones barriales y los párrocos de las Iglesias de La Ciénaga y Los Guandules.

El encuentro se inicio con una presentación socio-demográfica de los dos sub-barrios y después se particularizo la información hacia las zonas de riesgo (en que las aguas del rio han alcanzado en las inundaciones, y las aéreas inundables ----cañadas---).

En este sentido se observo que:

- En la Ciénaga se incluyeron un total de 634 viviendas en las que están asentadas un total de 686 familias con 2087 personas. En el 16% de las viviendas reside 1 persona.
- Existen además viviendas desocupadas (15) en construcción (5) y un total de de 9 negocios solos.
- Es interesante observar como el 51% de los jefes de familias en esta área son mujeres.
- El 83% de los residentes en esta área plantean que han vivido allí por más de 10 años.
- Un 13% de los que tienen 18 años o más no tienen cédulas y de los que tienen menos de 18 años el 14% no posee inscripción de nacimiento y un 40% no posee seguro medico.
- El área posible de intervención se caracteriza por tener una gran influencia de los distribuidores y traficantes de drogas –puntos de droga-- lo cual constituye una alternativa de subsistencia ante la falta de empleo.
- La ocupación de los espacios públicos ya sea por construcciones, comercios, talleres y motoristas es una de las problemáticas más graves que matizan la cotidianidad barrial.
- Igualmente, la poca educación vial, el incumplimiento de las leyes y de formas adecuadas de convivencia y necesidad de procesos formativos son peculiaridades de la población residente en esta zona de riesgo.
- En Los Guandules se incluyeron un total de 750 viviendas con un total de hogares de 818 y 2016 personas en este barrio el 33% de las viviendas tiene un residente.

- Existen viviendas desocupadas (81) en construcción (18) negocios solos (7) y otros tipos de edificaciones (iglesias, trabas – estas últimas muy peculiares por su vínculo con la actividad principal del barrio –las drogas-) con 9.
- Los jefes de familias son mayoritariamente hombres (más del 55%).
- El 66% de los residentes en esta área señalan que han vivido allí por 10 años o más,
- La posesión de cedula, certificación de nacimiento y seguro medico son muy similares a los del sub-barrio de la Ciénaga.
- El área de riesgo es altamente conflictiva –existe una infraestructura de distribución de drogas--. No existe estructura educacional –solo una escuela con malas condiciones--, no hay fuentes legales de trabajo, y existen enfermedades –de baja incidencia en otros países-- de alto riesgo como es la tuberculosis.
- No existen espacios públicos adecuados –los que hay están ocupados por motoristas y colmados para la venta de bebidas--. En ambos casos se impide el libre tránsito y se toman calles y aceras para fines particulares con un alto componente de violencia en las relaciones en la convivencia.
- En forma más impactante se hará necesario procesos de formación, institucionalización –respeto a las leyes—en los residentes que deberán de cambiar sus hábitos y formas de vida drásticamente, así como implementar algunos planes de formación técnica para facilitar el acceso al empleo.

Ambos sub-barrios pertenecen a Domingo Savio el barrio de mayor violencia homicida de la capital con 311 víctimas por muertes por homicidio en el periodo 2005-primer semestre 2016.